

EL CRONISTA DE TERUEL

PERIÓDICO SEMANARIO LIBERAL-CONSERVADOR



Todas las misas que se celebren el día 16 del corriente de siete a doce en la Iglesia de San-
tiago, y el día 18 también de siete a doce en la del Salvador; serán aplicadas por el eterno des-
canso de las almas de los señores,

DON GABRIEL FERRAN Y TORRENS,

QUE FALLECIO EL DIA 16 DE MARZO DE 1913

Y DE SU ESPOSA

D. ROSA ZAPATERO ESTEBANELL,

QUE FALLECIO EL 9 DE JULIO DE 1898

Sus hijos y demás familia ruegan a sus amigos hagan
la caridad de encomendarlos á Dios.

Los Señores Obispos tienen concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

La actualidad política

Hemos llegado al comienzo del fin. No nos pesa cuanto lealmente hemos hecho para llegar a una solución de concordia, ni nos asusta la indefectible lucha que se avecina.

Frente a frente, pactáramos, cuerpo a cuerpo, lucháramos. El desear la paz no fué jamás síntoma de desconfianza. El propósito de lucha no es injustificada arrogancia, vano alarde.

No creemos fuese procedimiento ni doctrina antidemocrática, el gobernar al habla con el partido gobernante para ir a la contienda electoral en política inteligencia.

Respetamos, más aún, que vemos en el cuerpo electoral una indepen-

dencia, una libertad de iniciativa y de acción, que le acredita de su perfecto derecho a intervenir en la cosa pública. Por eso, el partido liberal-conservador no mermará jamás la preciada conquista del sufragio.

Pero sentido esto, ¿podrá nadie negar que dentro de la realidad de la política española, existen santos y legítimos intereses que amparar y defender?

¿Podrá nadie negar que en lo natural de nuestro régimen, ha de converger siempre la mutua acción, y el mutuo esfuerzo de los partidos dinásticos?

¿Cabe por tanto, dudar que liberales y conservadores tengan un algo común, un interés superior a toda idea partidista o de bandería?

Esto en cuanto a la política general.

Mirando al círculo más estrecho de la vida provincial, de sus aspira-

ciones, de sus necesidades: ¿no nos liga a unos y a otros el mismo interés de trabajar por su prosperidad?, ¿no nos impulsa idéntico entusiasmo de verla progresiva y engrandecida?

Si, pues, esto es cierto, si la unión es fuerza y la paz es bienestar, ¿por qué no anhelar ese estado de relaciones, que nos permitiese dedicar en pro de nuestra tierra esos arrosos, esas energías, que necesariamente llevan aparejadas las luchas electorales?

A los electores (hay que hablar con sinceridad) les importa hoy mucho más y les ha importado siempre, el problema de las subsistencias, el de la cultura, el de la facilidad de las comunicaciones, que no la lucha fulanista, o el encumbramiento a turno de tales o cuales personajes.

Unidos, en armonía, pudimos desde el primer momento entregarnos a pedir, o exigir de los poderes públi-

cos, todo aquello que necesitáramos. Desunidos, empeceamos por luchar, para lograr los favores de la opinión pública, del cuerpo electoral.

¿Quién los obtendrá? Indudablemente, quien lo merezca; aquel que más haya trabajado por los distritos, por el país en general; y en este caso nosotros; el partido liberal-conservador.

No es pueril alarde, es íntima convicción.

En estas condiciones vamos a la lucha, confiando tanto como en nuestras fuerzas, como en nuestros votos; en la gratitud de la provincia y en qué por propio instinto de conservación ha de ponerse a nuestro lado.

Nada diremos por hoy de Valde-robres, donde se ventila un pleito liberal, una contienda entre liberales.... Allí donde no hay más que

aromas de flores conservadoras. Pero, en fin, la lucha queda limitada, esto es lo cierto, a los Sres. Sastrón y Montañés, candidatos adictos.

De Albarracín, de aquella sierra abandonada y triste, no viene ningún eco. ningún síntoma de lucha; allí, ante el encasillado del señor de Jaén, callan y soportan....

Quedan Alcañiz y Montalbán, con los nombres consagrados por el respeto y el cariño de todos, de Andrade y de Castel.

Queda Mora, donde el entusiasmo que ha despertado el nombre de Tosos, ha hecho levantar el ánimo de los indiferentes y el retraimiento de los neutrales; a la altura del empeño de los buenos, disciplinados y consecuentes conservadores.

Tosos triunfará y más si se tiene en cuenta que frente a su figura prestigiosa, a su turolensismo, el partido liberal no ha pedido oponerle

mas que un.... Martínez de Velasco, un perfecto desconocido, un señor que no presenta más títulos para representar Mora, que ser yerno de un ex ministro y haber sido elegido anteriormente por Riazza.

Queda Teruel, la capital, que no regatea, que no niega méritos ni condiciones a Royo Villanova, pero que reconociéndolos también sobrados a Justino Bernad, paisano ilustre y actual diputado por el distrito, desea probarle su gratitud a cuanto ha realizado y su esperanza en lo porvenir, reeligiéndole en la contienda próxima.

Desde los tiempos, ya un poco lejanos de Ariño, Teruel no recuerda otro representante que haya trabajado con tanto acierto, con tan buena voluntad ni tanto éxito como Bernad.

Y Teruel, no ha sido ingrato. No lo será.

Crónicas disonantes

EL 13

El 13 es un número singular, aunque parezca lo contrario.

Es un número intangible, con el que no se atreven ni los espíritus más resueltos.

Es una lástima que al número 13 no le haya caído el artículo 20 de la ley electoral, para ver si huían de él ciertos candidatos.... vestidos de negro.

Porque la superstición es cultivada ya, con más o menos sinceridad, en todos los terrenos, por multitud de razones a todos los propósitos y no digamos si también a todos los despropósitos.

Viene a ser una especie de culto a todo lo indebido; una tregua que la razón se otorga a sí misma para vagar cómodamente por los espacios de la absurdidad, sin parapeto inmaterial a cuyo resguardo parece que se colocan los acontecimientos que no han tenido la suerte de alcanzar una previsión estudiada.

Pero no siempre, el culto que indebidamente se rinde a las cosas, es el tributo que se paga a la superstición, sino al cálculo; ni representa siempre el abandono temporal en que se aparenta dejar la razón propia, sino un recurso razonablemente manejado para desorientar la agena razón; ni los acontecimientos imprevistos tienen sinceramente necesidad de huir de las señales que auguren un mal presagio, porque aquí ya nos hallamos curados de todo espanto.

La superstición resulta muchas veces una postura espiritual de cierta elegancia; es algo así como el grito que ciertas señoras, que ya han devorado muchas ratas, dan ante la súbita presencia de un ratón.

Hasta cierto punto es de buen tono revestir los asuntos, por graves e interesantes que parezcan, de cierto aspecto frívolo, con lo cual el protagonista aparece más interesante y la curiosidad más intrigada, efecto que se consigue fácilmente mostrándose uno un tantico supersticioso.

Además, detrás de la superstición se pueden esconder cosas para las cuales no es labor fácil encontrar una forma adecuada de recato, y entonces es de mejor efecto aparecer supersticioso que ladino.

En fin, conviene estar en todo. Siendo ya una cosa corriente encender una vela a Dios y otra al diablo, debe hallarse sancionada la conveniencia de tal práctica.

Cuando no se puede por menos que desafiar un acontecimiento, afrontar una situación o enirar en un sitio con mala pata, como vulgarmente se dice.... qué remedio; pero cuando esté en nuestra mano

oponerse a ello, hay que apelar a todo.

Porque, ¿no les parece a ustedes que sería un delito de lesa patria, ponga por caso, el que se malogren las futuras Cortes por el hecho baldi de ser convocadas en día 13?

F. HERNÁNDEZ ALDABAS.

Política general

Mientras unas naciones se desangran en cruentísima lucha, y mientras los otros, tomando enseñanzas se preparan para procurarse beneficios el día de la paz, mientras España se consume sufriendo las consecuencias y el hambre se enseñorea del país, el Sr. Romanones y su ministro de la Gobernación, no se ocupan más que del problema electoral.

Para el Sr. Romanones y el señor Alba, lo esencial, lo principal, lo inmediato, es proporcionar un acta, a la pléyade ilustre de hijos y yernos de los parientes del partido. Lo demás es accesorio, secundario.

¿Que los obreros de Valencia se echan a la calle pidiendo pan y trabajo? Conque vaya el Sr. Zorita y dé unos millones, se callarán. ¿Que en La Unión se reproduzca el caso? Con unos tiros y unos muertos quedará liquidado.

No hay que negar que los remedios son eficaces, aunque no sean muy edificantes; el de Valencia, es una injusticia; el de La Unión, nosotros no podemos calificarlo.

No lo podemos calificar porque desconecemos las circunstancias, en que ocurrieron los sucesos; pero sean las que fueren, Dios mío, que cosas se hubiesen escrito, si hubieran acaecido durante el gobierno conservador!!!

Ni se soluciona el problema tirando los millones, ni tirando tiros y si el Sr. Romanones no tiene más medios, ceda el punto a algún correligionario, que tenga más condiciones, que ni la astucia ni la audacia fueron nunca bastantes para gobernar un país.

Las impacencias del Conde por subir al poder, son pecados que lleban consigo la penitencia y quien como él carece de condiciones para dirigir un Gobierno en circunstancias normales, ¿qué ha de hacer en estas en que nos encontramos?

Por perder el Sr. Romanones todo, ha de perder hasta el tiempo que ocupa en preparar las elecciones; cuanto mayor sea la mayoría que se procure, mayor será la elección que ha de elevar a quien le ha de sustituir en cuanto un debate parlamentario ponga de manifiesto su absoluta ineptitud.

A raíz de la muerte del gran Canalejas, el partido liberal, dolido y en visperas de caer, pudo consentir que actuara como Jefe quien en las Cortes, no tuvo más mérito que hacer reír, pero ahora no lo consentirá y por decoro, por dignidad política, de sus huestes saldrá, quien será un Jefe, que las jefaturas se imponen, no se dan.

De interés provincial

Algunas consideraciones respecto a las carreteras de los partidos de Valderrobres, Alcañiz, Híjar, Castellote, Aliaga y Montalbán.

Preocupado con las vías de comunicación en la provincia de Teruel, especialmente en cuanto se relaciona con las carreteras que permitan una relación fácil entre los partidos bajos y la capital, me voy a permitir hacer algunas consideraciones respecto de algunas carreteras que por consideratlas estratégicas tienen en

José Esteban y Serrano

CORREDOR COLEGIADO DE COMERCIO

Intervención en operaciones del Banco de España, compra y venta de títulos del Estado, cobro de cupones (sin documento alguno) etc. etc.

Democracia, 30, 2.º - TERUEL

mi modesto concepto gran importancia para fomentar las relaciones de todas clases de la llamada Tierra Baja con Teruel y para el fomento de todos los pueblos de esos partidos.

En nuestro concepto las carreteras deben unir por el camino más corto y más suave los diferentes pueblos con las grandes vías de comunicación y con los centros naturales.

La tierra baja tiene como gran vía de comunicación el ferrocarril Tarazona, Caspe, Barcelona y como centros naturales, Teruel, Zaragoza, Barcelona y Tortosa.

Las carreteras han de dirigirse hacia esos puntos principales, para acortar las distancias entre ellas y todos los pueblos.

Para mayor claridad me ocuparé primero de las carreteras que afectan a la capital de la provincia. Actualmente se relaciona la Tierra baja con Teruel por la carretera de Alcañiz, Vivel Rillo-Teruel, que hace un recorrido de 168 kilómetros y la Puebla de Híjar, por la carretera de Albalate, Cortes, Vivel, Rillo y Teruel, con una distancia de 145 kilómetros. Estas carreteras empalman en su extremo inferior, por la carretera de Zaragoza, Híjar, Alcañiz, Castellón y un poco más arriba por la de Albalate a Alcorisa, con 32 kilómetros de recorrido. Existen en proyecto: La carretera de Vivel a la de Aliaga y Perales, la de Ariño a Aliaga. Construidas estas dos carreteras, tendríamos desde la Estación de la Puebla a Teruel, por Ariño, Aliaga y Perales 140 kilómetros y aproximadamente igual distancia por Vivel a empalme de la de Aliaga a Perales.

Los pueblos del Rio Martín ganarían poco con esa comunicación en sus relaciones con Teruel, pero se comunicarian directamente con Aliaga centro de la provincia y punto de confluencia de todas las carreteras de la sierra. Los partidos de Castellote, Alcañiz y Valderrobres, mejorarían sus distancias con la capital reduciéndolas en 20 kilómetros y tendrían comunicación con Aliaga. Construyendo la carretera, Castel de Cabra, al puente de Alfambra, pasando por Palomar, Vilialva Alta y Orrios, se acortarían esas distancias en 10 kilómetros reduciéndose, las de Alcañiz a Teruel, de 168 a 135 y las de la Puebla de Híjar, de 145 a 130.

Todavía existe otra importante carretera que facilitaría las comunicaciones del centro de Alcorisa con el centro de Aliaga, o sea, que uniera estos dos pueblos pasando por Berge, Ejulve y la Cañadilla. Construida esta última carretera, podríamos unirla por los Olmos con la estación de Samper y Samper, la que reduciría en 12 kilómetros la distancia desde Alcorisa al ferrocarril directo y en 18 la de los Olmos, Ejulve, etc.

Si unimos la carretera de Más de las Matas a Aguaviva y Alcañiz desde el puente de Aguaviva por Cerollera y Ráfales hasta la carretera de Valderrobres a Fentespaldá, reduciríamos la distancia de Alcorisa a Valderrobres desde 72 kilómetros a 50 o sean 22 kilómetros.

También seria ventajosa la construcción de la Carretera de Calanda, Codoñera, Valjunquera que acortaría considerablemente el recorrido a Calaceite y Mora de Ebro, Valderrobres, Tortosa. La construcción de la carretera Alcorisa, Morella, por Castellote, reduciría las distancias de Alcorisa a Castellote desde 25 a 15 kilómetros y con ella a Morella, Cantavieja, etc.

La carretera de las Ventas de la Pintada por Alloza a Híjar, comunicaría en línea recta con la carretera de las Ventas a Cantavieja por Ejulve y con la

de Alcorisa a Aliaga en Ejulve, facilitaría la comunicación de Andorra con Híjar.

La pequeña carretera de Urrea a Híjar por el cementerio de Híjar, además de acortar el recorrido de Urrea a Híjar en un 50 por %, dotaría a Urrea de un puente sobre el Martín y evitaria las numerosas curvas y alguna pendiente de la carretera actual. Hecha practicable la travesía de la Puebla y continuando la carretera de Albalate al empalme hasta la carretera de Híjar a la estación quedaria muy completa la red que afecta a esos importantes pueblos de la Tierra Baja.

La carretera desde las tejeras de Gargallo a Josa por Estercuel y Obón, facilitaría las relaciones con el común de Huesca y dotaría a pueblos relativamente importantes que ansian hacer mucho tiempo tener vías de comunicación.

Estas carreteras permitirían aprovechar debidamente los ferrocarriles actuales y los que seguramente se construirán en breve, Caspe, Alcañiz, lavaderos de Utrillas, Vinaroz a este último ferrocarril, terminación del de Alcañiz a S. Carlos de la Rápita.

Con la construcción de los Pantanos, mejora de los cultivos, enseñanzas agrícolas y especialmente de zootecnia al alcance de los más modestos y la movilización de la riqueza minera entraria nuestra querida provincia en una era de gran prosperidad que sentiríamos no ver pronto realizada.

Si actualmente estuviesen construidas algunas de las vías directas de que nos hemos ocupado tal vez podría intentarse la importación de carbones de las zonas, Gargallo, Ariño, Castellote y Beceite a Cataluña, lo que actualmente no es posible por el enorme precio de los transportes.

Confío en los que intervienen en la orientación política y social de nuestra provincia y en que los pueblos interesados se percaten de la importancia que para el desenvolvimiento de los mismos y su riqueza tienen las vías de comunicaciones que hemos indicado, creemos que no ha de ser completamente estéril el pequeño esfuerzo puesto por el que suscribe con el propósito de contribuir hasta donde le sea posible al engrandecimiento de la provincia de Teruel.

Barcelona, 3 de Marzo de 1916.

MIGUEL TRALLERO.

Política electoral

Ha comenzado la danza de Alcaldes, llamados para asuntos administrativos de gran interés para los pueblos.

Lo de siempre. Estos liberales, buscando votos en el despacho, al calor de la chimenea.

Nuestro querido amigo el candidato conservador por Mora señor marqués de Tosos, ha salido a recorrer el distrito y a estrechar la mano de los amigos.

El Sr. Bernad, candidato de nuestro partido por la capital, es esperado un día de estos para dar comienzo a la campaña electoral.

Lo de siempre. Nosotros buscando el agua en el manantial, y la democracia en su esencia, en el pueblo.

Y los votos.... donde están.

Del distrito de Mora

Sabemos por algunos de los señores del cabildo, que el lunes sale o llega para

el distrito el que por lo visto aún es candidato, el Sr Martínez.

El conducto garantiza la noticia, pues además de que hay cabildos que presumen saber más que Ortín y de los que nos ocuparemos pronto, su condición ni les permite engañarse ni engañarnos.

Las noticias que del distrito de Mora nos llegan, no son muy halagüeñas para el candidato del Gobierno, pues los electores, como es natural, se deciden a acreditar a nuestro amigo el señor Marqués de Tosos el cariño que siempre le guardaron.

Si sigue el Conde de Romanones el criterio que sustenta en Valderrobres y Mora, de hacer ministerial al que no puede vencer, es probable que dentro de pocos días sea nuestro amigo el protegido del Gobierno, pues suponemos que el ex diputado por Salas de los Infantes, por Riazza y por Arias de Miranda, no terminará de recorrer el distrito y volverá a Madrid a contarle a su suegro el cuento que el Sr. Santamaría le contó ya a su papá.

Del distrito de Valderrobres

Como decíamos en el número anterior, el Sr. Santamaría, candidato ministerial por este distrito, se ha retirado.

Según rumores, ahora el Gobierno protege como ministerial al rebelde señor Montañés; como el cambio es fuerte, lo acogemos sólo como rumor.

Nos sorprende la sustitución, porque es notorio que el Sr. Montañés se presentó al Sr. Romanones pidiendo lo encasillara por Valderrobres, se negó el Conde, el Sr. Montañés le contestó que lo mismo le importaba que lo encasillara que no y que se iba al distrito, y ahora lo llama y lo mismo; ya lo saben los liberales, a sublevarse y contar con su distrito.

Por hoy, según se ve es Montañés el ministerial, quien lucha con el Sr. Sastrón, garciprietista, y como saldrá el señor Sastrón, éste será el ministerial mañana.

Podemos augurar que saldrá el señor Sastrón porque tiene más votos en el distrito que el Sr. Montañés y nosotros no creemos en eso de los discursos del señor Montañés y menos de la Canadiense, porque si aquel o esta, estuvieran dispuestos a tirarlos, el Sr. Conde de Romanones no consentiría que cayesen en Valderrobres.

A cualquiera van hacer creer que si la Canadiense quisiera un acta, no se la darian en el Ministerio de la Gobernación?

DE LA PUEBLA DE VALVERDE

Hace 20 años se llevaba a los pueblos como borregos a votar, hoy algunos pueblos tienen ya gastos de una digna independencia que hacen concebir halagüeñas esperanzas. Dentro de 20 años, se avergonzarán de como fueron en los tiempos pasados entre los casos que hemos presenciado de valer ciudadano; recordaremos siempre, el de La Puebla de Valverde, la última elección.

Hacia las elecciones el partido conservador, el Gobernador de aquel entonces D. Felipe Montoya, lo mismo que ahora el Sr. Ignésón y lo mismo que todos los que serán hasta que se convengan de que es mala la que no sirve, llamó a los Alcaldes, para recomendarles la candidatura del Gobierno.

Uno de los llamados, fué el de La Puebla. Nos parece que lo estamos viendo. Era un hombre vestido al estilo del país, buen mozo, tosco, reflejando en su semblante, la energía de los hombres dignos, simpáticos.

Era muy esperado en el Gobierno civil, porque para nadie era un secreto que dicho pueblo, estaba muy reconocido a D. Ricardo Irazzo y se tenía en él por la suerte del can-

diato del Gobierno D. Justino Bernad.

La presencia de a uel hombre en el despacho del Gobernador despertó interés y curiosidad. La verdad es que a nadie defraudó, era merecida.

—Que, Alcalde, (le dijo el Gobernador) como se portará V. con nosotros, votará V. al Sr. Bernad?

—Sí, Sr. Gobernador, allí cumplirémos con nuestro deber.

—Pero hombre, si nos habian dicho que ese pueblo estaba muy mal, que el Sr. Iranzo les habia conseguido la liquidación de unas láminas, que todos estaban con él...

—Hombre, todos, no; para todos habrá. El pueblo está con el señor Iranzo, pero yo ve V. el Alcalde y el Ayuntamiento estarán con el Gobierno.

—De manera que vamos a tener en ese pueblo 9 votos contra 500.

—Señor, una cosa así, para qué engañarles.

Imaginen los lectores un Gobernador ante la noticia. El hombre se hizo fiero, empezó a reñir las penas del purgatorio, para concluir que todas ellas eran atomos, en comparación con las que su pueblo iba a sufrir y aquel Alcalde, sereno, imperturbable contestó tranquilo: El pueblo sufrirá todo eso con más gusto, que le llamen desagradecido.

Ante esta réplica el Gobernador quedó mudo, pero aquel Gobernador, que como todos, tenia que poner bocina a sus sentimientos nobles, para justificarse ante el candidato presente, hubiera seguido su diatriba si el Sr. Bernad, respondiéndolo como quien es, no lo hubiera impedido diciendo:

—Bien Alcalde, no tema V. nada, Alcalde haga V. lo que pueda en mi favor. Lo más grande que podemos tener los hombres, es ser agradecidos. Si La Puebla lo está con el señor Iranzo, que lo vote. Ojalá todos los pueblos, fueran así, otra suerte sería la de ellos, si para tener votos en su pueblo, es preciso servirlos bien, aunque no voten esta vez ya lo harán la que viene; que yo procuraré hacerme digno de un pueblo noble, como La Puebla.

La decisión de La Puebla por el Sr. Iranzo era tal, que aunque se retiró, lo votaron y no votaron a Bernad y después este los ha servido con gusto, pues no hay mejor estímulo para servir a un pueblo, que tener confianza de que ha de ser agradecido.

En cambio a los que no lo son, a los que es sabido que siempre han de estar al sol que más calienta, se desprecian. Para qué desvelarse por quien se sabe que el favor y el tiempo que se pone ha de ser perdido?

De Cella

Nos ha visitado una comisión de Cella para testimonarnos el reconocimiento del pueblo a D. Justino Bernad, haciéndonos presente para que lo hagamos público, que los pobres de aquel pueblo, no olvidarán nunca, cuanto por ellos ha hecho su diputado actual.

Nos recordaba la comisión, que el señor Bernad ha cumplido todo lo que les prometió y que a él deben lo que ha sido la regeneración del pueblo, ofreciéndonos su agradecimiento, ya que como ellos dicen, como pobres, no pueden hacer más.

No necesitaban los cellenses ratificar su reconocimiento a D. Justino Bernad; éste no dudó nunca de ellos, es hijo de la provincia, nació a 40 kilómetros de la fuente y conoce las virtudes de la gente de esta tierra.

Bien hacen los de Cella en obrar bien y a ellos es a quien más les interesa; mientras los pueblos han ido como pjaras por donde los Gobiernos con el látigo los han querido llevar, han tenido cada vez un diputado y nadie ha hecho caso

de ellos, si ahora los atienden es porque los pueblos lo mismo que la ciudades y regiones como Cataluña, ya van haciendo lo que deben y no lo que otros quieren.

El candidato que sale porque lo apoya el Gobierno, se debe al Gobierno y no al distrito; al que triunfa por el distrito es al que se tiene derecho a pedir y el que más puede dar, porque para nadie es un secreto, que pueden más los de oposición que el ministerial, que empieza por deberle al Gobierno lo que es.

¿Qué conseguirían los pueblos que se deben a Bernad, si votaran a Royo? Que éste los despreciara, pues no podrían dejar de ver, que era tonto hacer nada por ellos, porque lo mismo que hoy le faltaban a aquél, mañana harían con él.

Muy bien, cellenses, sed agradecidos y adelante.

LA SEMANA EN SOLFA

Glosando a D. Basilio

Todo me lo explico—menos eso de chillar por causa del juego. Aquí donde todos juegan la honra y la vida por un quitame allá esas pajas, resulta inconcebible poner el grito en el cielo por unos viles ochavos. El guerrero, el estadista, el comerciante, el albañil, el millonero, el enamorado, el artista, el sabio, todos juegan algo que vale más que el dinero. Sólo los idiotas no se juegan nada. Basilio Alvarez.

Por la Patria se juegan su sangre los guerreros que saben ser bravos y la sangre de un hijo patriota vale más que unos viles ochavos.

Por la gloria se juega la vida el insigne estadista altanero y ofrecerse al anárquico encono, vale más que jugarse el dinero.

Juega el crédito el buen comerciante por llevar sus negocios a cabo y jugar la fortuna y la honra vale más que jugarse un ochavo.

Por ganar el sostén de los hijos al andamio se sube el obrero y jugar la existencia a diario vale más que jugarse el dinero.

Libertad y reposo se juega el que vive de amores esclavo y perder libertad y reposo vale más que perder un ochavo.

De sus carnes se juega el martirio por servir a la Fé el misionero y ofrecer a un salvaje la sangre vale más que jugarse el dinero.

Por gustar la emoción del ensueño sacrifica el sosiego el poeta y jugarse la paz del espíritu vale más que jugar la peseta.

Dáse el sabio al insomnio y la fiebre por hallar de su formula el cabo, y jugar la salud y el reposo vale más que jugarse el ochavo.

Fustigando pueriles lamentos don Basilio da bien en el clavo, pues si un juego de azar es la vida poco importa jugarse el ochavo.

Ya que, al fin, toda lucha es un juego y el vivir al jugar se doblega, buen consejo nos da don Basilio, ¡Solamente el idiota no juega!

RAMON BUJONES.

Semana agro-pecuaria

EL TIEMPO, MERCADGS. GANADERÍA.

En cuanto mejore un poquito el tiempo, cesando el viento y el intenso frío de las noches, los sementeros saldrán de su letargo invernal y poblarán con esplendor la superficie de los campos.

El temporal de nieves es general y por

ende generales serán los beneficios a la agricultura.

Los negocios de trigos se verifican normalmente y no tiene explicación lo que sucede, puesto que dícese que en España hay existencias, pero deben estar en manos muy acomodadas por la sencilla razón de que la crisis del pan es una enfermedad contagiosa que se ha propagado a todas las regiones de España.

El negocio de vinos y aceites continúa en igual forma que la semana anterior, aumentando el precio del vino y conservándose igual el del aceite.

Las lanas, está paralizado completamente este negocio, debido sin duda a las grandes existencias que hay almacenadas en Tarrasa.

La ganadería, se confirmó el alza que indicábamos en anteriores crónicas y las enfermedades infecciosas comienzan a iniciarse en el ganado lanar con grave perjuicio de nuestra riqueza pecuaria.

Por los pueblos de Aguilar, Jorcas y Allepuz, mueren muchas reses de la epizootia denominada «Distomatosis hepática». Nosotros aconsejamos a los ganaderos que denuncien los primeros casos de estas enfermedades, puesto que hoy tienen la ventaja de que el Estado les proporciona personal técnico gratuitamente para evitar esas epizootias que diezman nuestra ganadería.

F. P.

Federación regional

de Veterinarios

La Asamblea de Calatayud

El día 7 de los corrientes y a las seis de la tarde, se reunieron en Asamblea los Veterinarios de las tres provincias aragonesas al objeto de constituir la Federación. El acto se celebró en el salón de sesiones del Ayuntamiento de Calatayud y forma la mesa el Teniente Alcalde D. Francisco Lafuente que representa al Alcalde, los Veterinarios Sres. Castro, hermanos, Conde, Aisa, Coderque y Pastor.

El Sr. Lafuente pronuncia un sentido discurso saludando a los asambleístas en nombre de la población. Dice que Calatayud se considera muy honrado albergando a los Veterinarios que vienen a luchar por el mejoramiento de la clase. Pone de relieve la importancia de la misión social confiada a los Veterinarios.

D. Francisco de Castro, en nombre de la Comisión organizadora de la Asamblea, da cuenta de los trabajos realizados hasta llegar al pensamiento de constituir la Federación. También explica las razones que ha habido para darle a esta Federación el carácter de regional.

Lee las adhesiones recibidas, que son muy numerosas.

Conferencia del Sr. Coderque

D. Publio E. Coderque da una interesantísima conferencia, en la que pinta de mano maestra la vida de los Veterinarios en los pueblos, que el conferenciante la conoce a la perfección.

Enumera las ventajas que puede reportar la Asociación.

Indica los conceptos generales en que ha de basarse la Federación: el primero unificando las aspiraciones; segundo estableciendo comunicación constante entre todos los federados, y, por último, con un reglamento único, dirigida por una Junta general y dos provinciales en Teruel y Huesca.

Se extiende en consideraciones generales y al final se premia su labor con una ovación estruendosa.

Trabajo del Sr. Pastor

D. Francisco Pastor, estudia y desarrolla el tema señalado «Reforma radical de la Veterinaria en España», donde señala con acierto el calvario seguido por el Veterinario hasta la creación del Cuerpo de Inspectores de Higiene pecuaria. Cita a las ilustres personalidades que influyeron para que se aprobase la ley de

Epizootias y ruega a la Asamblea se telegrafee a los señores D. Antonio Santacruz, Marqués de la Frontera, García Izcar, Castel, Ugarte, Molina y Jordán, que tan directamente defendieron en aquella ocasión a nuestra humilde clase.

Pide se eleven a facultades de Ciencias pecuarias las actuales Escuelas de Veterinaria y que se cree el Cuerpo Nacional de Higiene Pecuaria pagado por el Estado, dependiente del Ministerio de Fomento, para lo cual cita fórmulas gravando con tarifa mínima nuestra ganadería y pide por último tenga en Cortes representación la clase veterinaria.

Otros trabajos

Se leen dos trabajos, uno de D. Francisco Hernández Aldabas y otro de don Joaquín Durban, Veterinarios de Santa Eulalia y Villel.

Ambos temas son aprobados por aclamación.

Elección de la Junta

Por aclamación y a propuesta de la Mesa se nombra presidente honorario al Excmo. Sr. D. Dalmacio García e Izcar; presidente efectivo de la Federación, Excmo. Sr. D. Demetrio Galán; presidente de la Junta de Teruel, D. Francisco Pastor Calvo, y de la de Huesca, D. Domingo Aisa.

El Sr. Pastor, antes de terminar la sesión, se levanta para saludar a la Prensa, tanto política como profesional, por el apoyo que desinteresadamente ha prestado a la idea de constitución de la Federación aragonesa, solicitando un voto de gracias que es aprobado entre delirantes aplausos.

Banquete

A las nueve y media se celebró el banquete en el Hotel Muro, ocupando a presidencia los Sres. Lafuente, Sampedro, Teniente coronel de la Zona, Martorell, Capitán de la Guardia civil, Coderque, Pastor y Aisa, Inspectores de Higiene pecuaria.

Ofreció el banquete el Sr. Castro y brindaron elocuentemente los Sres. Lafuente, Coderque, Sampedro y al levantarse el Sr. Pastor es ruidosamente aplaudido; comenzó haciendo constar la omisión del campeón de las Asociaciones de Veterinaria del insigne orador Sr. Gordon Ordax, pero tener la seguridad que está con nosotros, es decir, está con el progreso, con la unión y con la Federación. Brinda por el Ejército, por Calatayud dignamente representado en el señor Lafuente y deleitó a la numerosa concurrencia con sus hermosos y brillantes párrafos.

Vida municipal

A la hora reglamentaria se declaró abierta la sesión del Ayuntamiento el sábado 4 del corriente, a la cual, siguiendo costumbre, concurrió numeroso público, y bastantes concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior, la distribución de fondos del actual mes y algunas otras cuentas.

A continuación se presentó la relación de jornales empleados en el arreglo de caminos vecinales y después de aprobarse, el Sr. Torregrosa pidió se autorizase a la Comisión de Fomento para continuar dando trabajo y arreglar el pavimento de la Plaza del Mercado.

El Sr. Boch encuentra conforme este propósito, pero hace observar se debe tener cuidado con las obras que se realicen procurando sean las más importantes, pues se ha arreglado el camino de la Atarazana y en cambio se han dejado otros vecinales. La Presidencia ofrece arreglar cuanto haga falta y teniendo en cuenta que lo más importante es dar jornales se accede a lo solicitado por el señor Torregrosa.

Sin protesta alguna se aprueban las altas y bajas que se indican en el impuesto de canales y los padrones de arbitrios que han estado expuestos al público y no han suscitado ninguna reclamación.

Se toma en consideración y pasa a estudio de la comisión una instancia del

Sr. Médico francés pidiendo material y algunas mejoras en la sala que tiene destinada en el Hospital de Nuestra Señora de la Asunción, ya que por no existir casa de Socorro, el público la considera como tal y constantemente solicitan y obtienen la asistencia de dicho señor.

Se da cuenta de otra instancia del señor Torán que pide se una el expediente de aguas y en la cual razona porque no presenta su proyecto definitivo, aunque tenia derecho según él a presentarlo, con arreglo al pliego de condiciones aprobado por el Ayuntamiento.

D. Fernando Antón, pide prórroga a la licencia que por enfermedad viene disfrutando y pasa a estudio de la comisión.

En el período de ruegos y preguntas el Sr. Boch solicita de la Alcaldía desaparezcan algunos focos de infección situados en el sitio llamado Pilar de las Almas y donde hasta los encargados de la limpieza pública arrojan las basuras. El señor Alcalde anuncia procurará poner remedio. El Sr. Vargas solicita que resuelva el Ayuntamiento de una vez a quien corresponde intervenir en los asuntos del Cuerpo de bomberos, pues entiendo son atribuciones de la Comisión de Gobernación y no de la de Fomento. Después de una ligera discusión, se acuerda de conformidad con el criterio del Sr. Vargas. El Sr. Travera ruega a la Presidencia diga; si puede ser, lo propuesto y estudiado por la Junta de subsistencias. El señor Alcalde dice que aun excediéndose de sus atribuciones quizá, no tiene inconveniente en ello, ordena al Sr. Secretario de lectura de la memoria que la Junta eleva al Gobierno y en la cual se hace constar que por ahora está asegurado el abastecimiento de carnes, pero no el del pan, pues escasamente hay existencias de harinas para unos quince días y pide se dicten las oportunas medidas para la rebaja de transportes del ferrocarril, con objeto de poder los fabricantes de esta proporcionar trigo suficiente. Al mismo tiempo se solicita del Gobierno se hagan algunas obras que den trabajo a los obreros.

Terminada la lectura del informe el Sr. Alcalde dice que por su parte hará cuanto pueda porque sea atendido la Junta en sus pretensiones y el Sr. Travera da las gracias.

El Sr. Muñoz se ocupa del poco tiempo por el cual se han concedido las rotaciones del monte Pinar y pide que el Ayuntamiento solicite mayor número de años en la concesión. Los señores Rodríguez, Torregrosa, Travera, Marina, Navarro intervienen en la discusión, que el público sigue con tanto interés que... hasta da su opinión.

Por último se reconoce por todos que lo más importante es distribuir pronto las parcelas y para ello se conceden ocho días de plazo a los solicitantes con el fin de que obren en conformidad con las condiciones fijadas por el Ayuntamiento y satisfagan la cantidad que se fija. No habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

NOTICIAS

El Circulo Turolense, con su proverbial esplendor, ha proporcionado grato solaz a sus socios durante el pasado Carnaval. Los bailes, alegrados por profusión de elegantes máscaras, resultaron muy animados.

Con mocho gusto publicamos el interesante trabajo que ha tenido la bondad de enviarnos el Inspector de Sanidad de Barcelona, Sr. Trallero. Huelga decir que nos parecen de perlas los proyectos que expone el culto escritor.

Ha salido para Pamplona a formar parte del tribunal nombrado para oposiciones a escuelas de niños, nuestro querido director Sr. García Grávalos.

Para Madrid, los distinguidos ingenieros paisanos nuestros D. Dámaso y don Alfonso Torán.

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestros buenos amigos de Torrijo don Domingo Valenzuela, y de Bañón, D. Marcelo Mada.

En el número de hoy da comienzo a su colaboración en nuestro semanario, el culto e ingenioso escritor D. Francisco Hernández Aldabas, querido amigo nuestro. Seguramente lo agradecerán nuestros lectores.

Hemos tenido el gusto de estrechar la mano de nuestro buen amigo y prestigioso correligionario D. José Royo Escoriahuela, alcalde de Tronchón.

Escopetas :: :: ::
:: :: :: finas de caza
pistolas y revólvers
de alta precisión



: Efectos de caza
(-) pesca y otros (-)
Sport. Cartuchería
-) fina U E E (-

Esteban Juderías, Pozo, 18, TERUEL.

GRAN CARPINTERIA MECANICA

Modernos talleres de Carpintería (-) Se construyen toda clase de muebles (-) Se hacen toda clase de trabajos en madera.
San Andrés, números 4 y 6 TERUEL

Aguas de Paracuellos de Giloca

**PURGANTES
DEPURATIVAS
CALATAYUD**

Especialidad: Herpetismo--Escrofulismo--Artritis

De venta en las principales Farmacias

CASA SÁNCHEZ

19, Tozal, 19 TERUEL

HARINAS Y SALVADOS CEMENTOS Y PORTLANDS
PULPA PARA PIENSO PILAS-FREGADERAS
COCINAS ECONÓMICAS BALDOSAS Y MANISES
ESTUFAS Y TUBOS CARBURO DE CALCIO
PLANCHADORES, HORNILLOS Y APARATOS PARA EL MISMO
FERRETERÍA Y OBJETOS Sulfato de COBRE
DE HOJADELATA LEGÍA PARA LAVAR

Joaquín Asensio Muñoz

GRAN ALMACEN DE

ACEITES, JABONES, AZUCARES, HARINAS, CEREALES, SALAZONES, ETC.

Primeras materias para abonos completos y superfosfatos graduación garantizada.

7, OVALO, 7

Señores ya lo leerán!

Se han puesto los comestibles que no se pueden mirar y el que más barato vende es casa LEON ADRIÁN.

Para estos carnavales gran remesa de Champagne se pondrá el Moet-Chandou a nueve pesetas ya.

Bolsas estuches y cajas gran surtido y variedad para todas las pollitas que al baile quieran llevar.

* LA MADRILEÑA *

3, MERCADO, 3.

Paquetería Mercería y Novedades

Puntillas bordados y cintas de seda
Paraguas sombrillas y abanicos

Nicolás Gómez

INMENSO SURTIDO EN CORBATAS TIRANTES Y LIGAS CABALLERO.—PERFUMERÍA DEL PAÍS Y EXTRANJERA

Joaquín Costa 2, (Tozal).—TERUEL.

ESTEBAN ASENSIO

Taller de camas, somiers nuevos. Reparación y pintado en toda clase de trabajos, sirviendo a domicilio
Ronda de Ambeles número 6.

“EL CRONISTA DE TERUEL”

Periódico semanario liberal-conservador

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Trimestre 1 peseta
Semestre 2 Id.
Año 4 pesetas

Redacción y Administración, Abadía, 24, pral.-TERUEL